

EN CRIPCIÓNES:
PAGO ANTICIPADO

En toda España, Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

REDACCION Y ADMINISTRACION
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCION TELEGRAFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones al Administrador, Correos y en las principales Agencias.

DIARIO LIBERAL DINASTICO ILUSTRADO

Edicion de la tarde para Palma

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10
Recibidos los surtidos de Temporada queda abierta la venta de Novedades para **Primavera y Verano**
Ricos y espléndidos surtidos de géneros para **Señoras, Caballeros y Niños**
Se han recibido también grandes cantidades de

Ropa blanca
de todas clases, lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.
Para obtener buenos géneros á precios **fabulosamente reducidos** es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayores surtidos.

ALMACENES MONTANER
Sindicato, 2 á 10

Sagrados intereses

(De El Eco de Castilla.)

Aunque la crisis es un hecho real y positivo que no desconocen ni los ministeriales más caracterizados, parece haberse aplazado su resolución en aras de intereses sacratísimos cuyo desconocimiento sería en los momentos actuales un crimen de lesa patria.

Así parece reflejarlo la prensa de la Corte, la cual pone en boca de uno de los miembros del gabinete liberal consideraciones de tal naturaleza que por sí solos justifican la imprescindible necesidad del aplazamiento á la solución del problema político.

La decisión del Marqués de la Vega de Armijo, en uso de las facultades que les concede el Reglamento, de someter á la discusión del Congreso las autorizaciones pedidas por el ministro de Hacienda con el objeto de proporcionarse recursos con que poder atender á las necesidades de la guerra, dió motivo al eterno obstruccionista señor Romero Robledo para hacer manifestaciones que de ser exactas pondrían el *intri* á la campaña parlamentaria que viene haciendo el leader y verdadero mantenedor, según él, de la política que en vida sustentara el malogrado estadista Sr. Cánovas del Castillo.

No comprendemos—exclamaba el consejero de la Corona á quien antes aludíamos— que se trate de hacer obstrucción en un asunto como este, que por razones de patriotismo debía ser votado por unanimidad en una sola sesión.

«De que se obtengan inmediatamente esos recursos, dependen la alimentación del soldado que se bate por la patria, la compra de víveres en grandes cantidades para los ejércitos de Cuba, Puerto Rico, Canarias y Baleares, cuyos contingentes se han aumentado bastante últimamente, la provisión de municiones á los mismos, de carbón á los depósitos y de materia á los puntos que lo necesitan.»

«No se nos concedan enseguida esos recursos, pues que el Parlamento declare que no quiere sostener la guerra y nos retiraremos para que otro gobierno consiga la paz como pueda y como Dios le dé á entender.»

«El general Blanco ha pedido recursos cuantiosos también, y necesitamos mañana mismo enviárselos.»

«Ahora á las Cortes toca decidir. No se culpe luego al gobierno de imprevisor cuando el mal no tenga remedio.»

Efectivamente, no se explica ni se puede explicar la conducta del exministro conservador de otra manera que como una obsesión de las que á menudo alucinan al insigne batallador.

Ante la hoy suprema necesidad, cuando el peligro se avecina, deben ceder los mezquinos intereses de partido para dar paso al sentimiento de la patria.

La crisis es inminente, pero si de su aplazamiento depende el alimento del soldado que se bate por ella, si ha de hacer inútil el sacrificio por falta de recursos para la lucha que se aplaza el tiempo que sea necesario, que á mal mayor cede el menor, y remediándose éste tiempo habrá de dar solución satisfactoria al otro.

Bloqueo de Cuba

Ataque á Cienfuegos.—Desembarco rechazado.

El *Imparcial* publica telegramas de la Habana dando cuenta de victoriosas operaciones de gran importancia:

«Desde el amanecer del 12 cuatro barcos de guerra norteamericanos, situados á barlovento de la boca de Cienfuegos, hicieron innumerables disparos de cañón de varios calibres.

Al mismo tiempo varias lanchitas de vapor se destacaron de entre los barcos de guerra enemigos remolcando ocho grandes barcasas, que á lo que parece venían llenas de armas y municiones para los rebeldes.

Aproximáronse las lanchitas con las barcasas hasta muy cerca de tierra.

En la costa había varios batallones de infantería dispuestos convenientemente, que comenzaron á hacer fuego sobre las naves enemigas.

Estos se detuvieron en su avance y aguantaron un breve rato el fuego.

Después se retiraron rápidamente.

Al mismo tiempo una batería que hay en el faro de Cienfuegos y una pieza de artillería de campaña, colocada en la costa, dispararon sobre los yankees, haciéndoles alejarse mucho más.

Nuestras tropas tuvieron cuatro heridos.

La caseta de amarres del cable que va de Cienfuegos á Batabanó y de Cienfuegos á Tunas fué destruída por un disparo de cañón de los barcos de guerra americanos.

Estos se situaron entonces á sotavento de la boca de Cienfuegos y repitieron un fuerte cañoneo.

Entre tanto las lanchitas de vapor y las barcasas por ellas conducidas, fueron á colocarse frente al embarcadero del río Arimao, entre éste y la Punta del Gabilán.

También había allí tropas.

El general Aguirre, conocedor del intento de los yankees, había dispuesto en el lugar citado dos batallones.

Por dos veces intentaron las barcasas el desembarco y otras tantas hubieron de retirarse.

Cuando por segunda vez trataban de aproximarse á tierra, les alcanzaron muchos disparos de Mauser de nuestros soldados, que les causaron bastantes bajas, según se pudo apreciar por la agitación de los tripulantes de las barcasas y de las lanchas de vapor.

Resumen de la jornada, un cañoneo por parte del enemigo, que ha durado ocho horas; varias tentativas de desembarco fracasadas y 14 soldados heridos.

Ataque á Cárdenas

Defensa heroica

A las ocho de la mañana de hoy, aparecieron á la vista de Cárdenas tres barcos de guerra grandes enemigos y otros tres pequeños.

De uno de los grandes se destacó un bote del desembarco que, navegando por entre los cayos é islotes del archipiélago de Sabaneque, llegó á la pequeña isleta llamada Diana ó Cayo de Ana, en el que hay un faro.

En el bote de desembarco iban fuerzas de infantería de marina yankees.

Fondeó el bote frente al faro, y sin resistencia alguna desembarcó la tropa enemiga.

Se apoderó del faro y de un semáforo también allí establecido, haciendo prisionero al personal que le sirve.

Después los barcos de guerra yankees entraron en la bahía, colocándose á una milla de Cárdenas.

Empezaron entonces un feroz bombardeo.

Cárdenas no tiene defensas de ninguna especie con que se pudiera contestar al enemigo.

En la bahía estaban las pequeñas cañoneras «Antonio López» y «Lijera».

A pesar de los escasos medios ofensivos de que estas dos naves disponían, contestaron desde luego con sus cañones al enemigo.

Dentro de la población de Cárdenas no había más fuerza que una compañía de infantería de marina y 300 voluntarios.

Toda esta fuerza se situó en el embarcadero, como excitando á los yankees para que se atrevieran á desembarcar y castigarlos en tierra.

Lo mismo la infantería de marina que los voluntarios estaban animados del más ardiente deseo de pelear.

Las cañoneras «Antonio López» y «Lijera» hicieron fuego hasta agotar todos sus proyectiles.

La «Antonio López» quedó inservible. Los desechos no dicen la causa.

Muchas granadas de las que lanzaron los barcos yankees cayeron en la población.

Una de ellas produjo un incendio en un almacén.

Juzgando el enemigo que era fácil el desembarco, salieron de entre los barcos de guerra varios botes llenos de gente.

Cuando estos botes estuvieron cerca, nuestros soldados hicieron fuego de fusil.

El desembarco fué rechazado.

Los barcos enemigos se alejaron.

Uno de ellos lleva bastantes averías.

Nuestras bajas han sido un sargento y siete soldados heridos.

La población de Cárdenas ha quedado completamente tranquila y animada del más patriótico entusiasmo.

El general Blanco ha teleografiado á las autoridades de Cárdenas felicitándolas por su conducta.

La guerra con los Estados Unidos

La intervención de las potencias

Londres 13.

Un importante diario conceptúa poco posible y muy hipotético cuanto se refiere á intervención europea en el conflicto hispano americano.

Austria, dice, no tiene buques en aguas asiáticas; Rusia se halla sobrado ocupada en China; Francia en el Tonkín, y Alemania en Kiaotchen. De aquí que probablemente se aguarde el desarrollo de los acontecimientos.

Contra Cuba y Puerto Rico

Londres 13.

Los corresponsales de los periódicos ingleses publican despachos de Washington diciendo que Mac Kinley ha resuelto el ataque simultáneo de Cuba y Puerto Rico.

Cazatorpederos para los yankees

Londres 13.

Telegrafían de Nueva York á *The Times*, que el gobierno yankee ha resuelto la construcción de 16 cazatorpederos muy rápidos.

Esta noticia merece confirmación.

El convenio de Ginebra

Berna 13.

El Consejo Federal de la República Helvética, ha dirigido una circular á las potencias informándolas de que los Estados Unidos y España han aceptado las proposiciones de Suiza acerca del Convenio de Ginebra, y su extensión á la guerra marítima.

Voluntarios.—La escuadra volante

Washington 13.

Se considera insuficiente el número de 50.000 hombres para conquistar las islas de Cuba y Puerto Rico.

El ministro de la Guerra está preparando el llamamiento de otros 75.000 voluntarios al servicio activo.

Cuando sea conocido con certeza el paradero de la escuadra española, se comunicarán á la escuadra volante órdenes para que vaya á las aguas de Cuba.

Plan de campaña

Nueva York 13.

Aquí se dice que el plan de campaña adoptado, es atacar simultáneamente á Puerto Rico y á la Habana, y que así se ha decidido en vista de haber regresado á Cadiz la escuadra del almirante Cervera, cosa que allí creen algunos.

Según esos mismos planes, la escuadra de Sampson irá á abastecerse de carbón en Bahía.

Se ha acordado que Mariel sea la base para el abastecimiento de las fuerzas yankees con que se pretende invadir á Cuba.

Máximo Gomez y su fuerza

Nueva York 13.

En el gobierno de Washington hay el convencimiento de que las ambiciones personales de Máximo Gomez y la escasez de las fuerzas rebeldes, que son poco más de 3.000 hombres, hacen de los insurrectos un factor nulo para la guerra.

Movimientos de barcos

Washington 13.

No se tienen noticias de la escuadra que nave-

ga á las órdenes del contralmirante Mr. Sampson. Asegúrase que será dejado en libertad el vapor «Brutberg».

El crucero «Priceton» ha hecho hoy pruebas de velocidad.

El vapor español «Rita» ha sido apresado cuando salía del puerto de San Thomas.

Se cree que el vapor «Florida» saldrá de Tampa dentro de veinticuatro horas con tropas para Cuba.

Fuerzas á Filipinas

Nueva York 13.

De San Francisco de California zarpará esta noche el crucero «Charleston», se dirigirá á Manila llevando refuerzos y municiones para la escuadra del almirante Dewey.

El gobierno norteamericano ha flitado los vapores «Australia», «Sidney» y «P. kin» para conducir en ellos 5.000 hombres á Manila.

No se les ha armado en cruceros.

Este envío de fuerzas indica el decidido propósito de intentar la ocupación de Filipinas, ó cuando menos la isla de Luzón.

Estaciones de carbón

Washington 13.

El Senado ha escargado á una de sus comisiones el estudio de la adquisición de estaciones carboníferas fortificadas, como las de Inglaterra, en diversas partes del mundo.

Tal acuerdo pone más y más al descubierto el pensamiento de los norteamericanos de emprender una activa política de expansión.

El gobierno ha comenzado ya á realizar ese plan en China, tomando en arriendo una estación carbonífera.

Los católicos americanos

Washington 13.

El delegado apostólico en los Estados Unidos, monseñor Martinelli, ha publicado una pastoral ordenando que los católicos yankees eleven preces al Altísimo pidiendo la victoria de las armas norteamericanas.

Un artículo

Viena 11.

El importante periódico «Neves Tageblatt» publica un artículo en elogio del Gabinete español, y muy especialmente del ministro de Ultramar, señor Moret.

El Emperador de Austria

Buda-Pesth 13.

Al recibir el Emperador á las delegaciones austro-húngaras ha hecho constar con profundo sentimiento la ruptura de hostilidades entre España y los Estados Unidos, á pesar de la amistosa intervención de Su Santidad León XIII, apoyadas por todas las grandes potencias, y a pesar de las amplias concesiones hechas por España.

El discurso añade: «Resueltos á observar completa neutralidad, queremos expresar el deseo de que los beligerantes lleguen pronto á una solución equitativa en sus antagonismos, terminando la actual y dolorosa lucha.»

Contrabando de guerra

Montreal (Canada) 13.

El cónsul de España ha protestado contra la venta y tránsito á través del Canadá del azufre, que debe ser considerado como contrabando de guerra.

Un rumor

Nueva York 13.

The Evening Journal publica un despacho de Cabo Haitiano, diciendo que allí corre el rumor de que la escuadra española, mandada por el almirante Cervera, trabó un combate cerca de Puerto-Rico con la escuadra yankee.

Este rumor merece confirmación.

Diplomático americano

Liverpool 12.

Ayer llegó á este puerto, siguiendo para Londres, el Sr. Withe, enviado especial de los Estados Unidos, portador de varios documentos del presidente Mac Kinley para el marqués de Salisbury.

Se asegura que se quiere llevar á cabo un nuevo tratado de comercio entre Inglaterra y los Estados Unidos.

Así se explica principalmente la benevolencia que se advierte aquí á favor de los americanos.

Las potencias

Washington 13.

Los embajadores de las grandes potencias se reunieron ayer, cambiando impresiones sobre la situación de las cosas y sobre la oportunidad de una gestión diplomática, para poner término á la guerra hispano-americana.

Algunos periódicos dan esta noticia, pero como los embajadores guardaron gran reserva, nada puede asegurarse de manera cierta sobre los acuerdos que se tomaron.

La prensa inglesa

A juicio del Times sería la mejor solución del problema la retención del Archipiélago filipino por los Estados Unidos, pues en ceción a Inglaterra no sería vista sin recelo por Francia, Rusia y Alemania.

El Daily News dice que el valor de los marinos españoles, desde los jefes hasta el último soldado, es el rasgo saliente de la batalla de Cavite, en que brilló, iluminándolo todo, la valentía y la firmeza humana ante fuerzas infinitamente superiores y bajo tan terribles condiciones, con arreglo a la guerra moderna.

«España—dice—puede ó no ser una de esas naciones que, según opinión de Salisbury, han perdido el secreto de la vida; pero sus hijos no han perdido el secreto de la muerte, porque saben morir.

España—dice—sentirá con esto su honor satisfecho, y podrá fin al conflicto desesperado en que se ha metido.»

Francia y España

Para los heridos españoles

Según dicen de París, la vizcondesa de Dejanze, dama de la familia de los duques de Choiseul, permitirá visitar su hotel de la calle de Marignan durante una semana, mediante el pago de dos francos.

El producto será destinado a los heridos españoles.

El hotel fué construido en el siglo XVIII. Es famosísima su escalera, por lo suntuosa. Cada estancia es una página de la historia de Francia.

Contiene magníficos cuadros tallados, retratos de mujeres de los siglos XVII y XVIII, bustos, «bi-belots» históricos, y finalmente, un traje de María Antonieta, admirablemente conservado.

Se calcula que la colección vale tres millones de francos.

El Comité Nacional de la juventud francesa abre también una suscripción para los heridos españoles, invocando el derecho y la justicia.

Remitido

Muro 12 de Mayo de 1898.

Sr. Director de EL LIBERAL PALMESANO.

Muy señor mío y distinguido amigo: Ayer fuimos visitados por la columna volante que manda el bizarro y simpático general de brigada Sr. Barraquer, saliendo poco después de haber llegado para Santa Margarita la batería de artillería rodada y el batallón de Canarias, pernoctando en esta el Cuartel general y el escuadrón de caballería.

Me es imposible pintar con sus propios colores el entusiasmo y afectuoso recibimiento que este pueblo ha dispensado a nuestros valientes y sufridos soldados.

Este Ayuntamiento, aunque interino, secundado por el Clero en masa, y ayudado de todas aquellas personas que saben prescindir de su color político para dar toda la importancia que se merecen los actos patrióticos como los de ayer y hoy, supo quedar bien, siendo fiel intérprete de los vehementes deseos de este vecindario manifestados unánimemente por todos los concurrentes la víspera antes en la Casa Consistorial en reunión convocada por público pregón.

A los acordes de la marcha de Odiá tocado por las dos bandas de la localidad, repique de campanas, y con un gentío inmenso, fué recibida a la entrada del pueblo la columna de nuestro ejército, el trayecto hasta la plaza en donde formó fué una ovación continua imponente. En la Casa de la Villa se sirvió un delicado y abundante refresco a los oficiales sin que faltaran los ricos habanos, gracias al regalo oportunísimo del diputado provincial señor Sitjar que accidentalmente se encontraba en ésta; a las demás clases y soldados en medio de la plaza y de fila en fila, se les hizo igual obsequio, siendo unánimes las demostraciones de agradecimiento que unos y otros hacían por los agasajos con que se les distinguía y de que tan merecedores son.

Cada familia ha tratado particularmente a los alojados con esplendidez y cariño, demostrándolo de un modo ostensible los soldados del Escuadrón Regional, prorrumpiendo en vítores para el pueblo de Muro al hallarse formados a las seis de esta mañana para Santa Margarita y verse obsequiados nuevamente con un desayuno.

Este pueblo y este Ayuntamiento conservarán eterno recuerdo de estas manifestaciones y particularmente de las de parte de los oficiales y de su jefe el Sr. Barraquer en el acto de despedirse, mereciendo todos ellos de parte de este vecindario la más completa enhorabuena por el modo correctísimo con que se han producido sus subordinados durante su estancia en esta.

Mas como no hay medalla sin reverso, de esto se encargaron los conservadores de por acá, sin duda con la tanta intención de aguar la fiesta, creídos como están los ilusos de que nada es posible sin barajarlos ellos, pero se llevaron chasco.

Ni uno solo acudió a la reunión preparatoria convocada por el Alcalde por medio de pregón la víspera antes, no obstante la concurrencia fué numerosa no solo del elemento liberal, sino de todas aquellas personas patrióticas antes que políticas y que saben distinguir lo digno, de lo fútil.

Cuando se recibió la columna no quisieron mezclarse con la comitiva que seguía al Otero y al Ayuntamiento; quedaron formando grupitos a ambos lados del arroyo entre la multitud de espectadores, no faltando uno de ellos, precisamente el más conspicuo que cual energúmeno, al ser invita-

do para que siquiera, contestara «ni al cielo voy con esa gente» refiriéndose a los liberales, olvidándose el infeliz de que por haber ido en múltiples ocasiones con aquella gente, con la otra, con la de más allá y con todo el mundo se acerca su ostracismo y se le cerraron para siempre las puertas de ese cielo político en que tan comodamente se encontró durante tantos años, quedándole hoy solamente el derecho del pataleo. ¿Cuántas veces él y su padre no han repetido esa misma frase respecto de todos los políticos de este pueblo en cuanto les han hecho la oposición y de un modo especial en contra de los que procedentes del campo liberal hoy son sus aliados? ¿Se han olvidado padre é hijo de aquel spotsgma tan cacareado que hasta los niños aprendieron de memoria: «todo es posible menos las inteligencias con los S^{as}, Cosas, y T^{ras}, y aunque me quede solo, solo contra ellos lucharé hasta de jar los dientes en la tejada»? ¿No se les alcanza que han de quedarse sin dientes y sin tejada? ¿A que vienen esas alharacas de mel tono en actos como el de ayer en que todos los hijos de este pueblo sin distinción de clases ni de color político debían afanarse para que resultase lo más lucido posible? ¿No comprenden que todos los que las hacen si no se rien a sus barbas lo hacen interiormente porque por lo informales ya no se cotizan en plaza? No den Vds. más lecciones de puritanismo porque han perdido las cartillas.

Mire Vd. Sr. Director si fué notable la conducta guardada por estos consejeros que hasta los extraños la notaron, pues al despedirse preguntaron al Juez municipal que no le vi ayer ni hoy?

El Corresponsal.

Palma

—En la «Gaceta» del 8 del corriente aparece una Real orden del ministerio de Ultramar disponiendo que el 48 sorteo de amortización de billetes hipotecarios de la isla de Cuba, se celebre en 1.º de Junio próximo, por el Banco Hispano Colonial de Barcelona.

—Esta mañana a las seis salió de nuestro puerto para el de Cabrera el vaporcito de este nombre.

—Dos muchachos que desde la muralla se entretenían ayer en apedrear a los transeúntes, fueron detenidos y llevados a Capuchinos por dos agentes de la guardia municipal.

—Ayer tarde asistió regular concurrencia a la función gimnástica de la plaza de toros, siendo aplaudidos los artistas que tomaron parte en el espectáculo.

—Ayer fueron en gran número las familias que salieron de esta capital para celebrar en el campo la festividad del domingo.

—Con motivo de haberse suprimido la fiesta de la Victoria estuvo poco animada la feria del segundo domingo de Mayo celebrada en Sóller.

—En Mahón las dos compañías de Zapadores Minadores acuarteladas en Villa-Carlos están teniendo una línea telefónica que ha de unir los pueblos de Mercadal y Alayor con los de dicha ciudad.

—Con objeto de transportar piedra de una de las canteras de Andraix saldrá mañana por la noche el vaporcito Constante para dicho punto, dando remolque a varias barcazas destinadas al transporte de los expresados materiales.

Sirva de aviso esta gaceta a los morigerados vecinos de la ante dicha villa para que no se alarmen esta vez, como sucedió días pasados a la vista de aquellas embarcaciones.

—La novena que por las noches se celebra en la iglesia de Nuestra Señora del Socorro, en honor a Santa Rita, se ve concurridísima de fieles que profesan especial devoción a dicha santa.

—Asegúrase que el Excmo. Sr. Capitán general de estas islas ha comunicado a los propietarios de las casetas de madera sitas en el muelle, que en caso necesario deberán estas derribarse en el plazo de 24 horas.

—La recaudación mensual destinada al sostenimiento de la cocina económica se elevaba ayer a la suma de 2,362 75 pesetas.

—Procelente de Cotte fon leó ayer tarde en el muelle el vapor Cabrilla con cargamento de carbón mineral para la «Isla Marítima» y «Ferro-carriles de Mallorca.»

—Ayer por la mañana se cayó una señora al bajar las escaleras de la calle de la Seo, dislocándose el pie derecho.

Para evitar en lo posible estos percances tenemos entendido ordenará el Sr. Alcalde el repique de los escalones.

—Los cañoneros Cocodrilo y Atrevida, de apostadero en estas islas, salieron ayer tarde con rumbo a Levante.

Tienda de San Nicolás

Amban de recibirse un rico surtido en lanas, sedas, y géneros negros, que se detallarán a precios muy reducidos.

En géneros algodón, verdadera fantasía hay lo más rico que se ha fabricado.

13 y 15 San Nicolás 13 y 15

JAIMÉ SERRET

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Mac Kinley protesta.—El cable

Madrid 15, 10 m.

El presidente Mac Kinley ha dirigido una protesta al gobierno de Francia contra las autoridades residentes en la isla Martinica, fundándola en que los funcionarios franceses en la citada isla proveyeron de carbón a la escuadra española, acto que estima Mac Kinley en contraposición con las leyes de la neutralidad.

Dos yankees han cortado el cable que une a Cienfuegos y a Santiago en la isla de Cuba.

El «Venadito» y el «España»

Madrid 15, 11'15 n.

Dice un despacho de la Habana que el «Venadito» y el «España» salieron del puerto de dicha capital en busca de los barcos yankees que la bloquean, al objeto de trabar combate con ellos.

Dos muelles se llenaron de gente tributando a los buques españoles una despedida delirante de entusiasmo

Continuación del anterior

Madrid 15, 11'15 n.

Siete buques yankees armados, al llegar los nuestros se ponen a la defensiva y se preparan para entrar en combate; los españoles avanzan resueltamente catorce kilómetros, visto lo cual por los americanos, resuelven dar la proa al viento rehuyendo la pelea.

Rechazada

Madrid 15, 3'30 m.

Dice un cablegrama de Nueva York que la escuadra yankee que manda el almirante Sampson fué rechazada victoriosamente por los heroicos defensores de Puerto Rico, de cuyo puerto salió con rumbo a la isla de Cuba obedeciendo el plan de adelantarse a la escuadra española y llegar antes que ella a la Gran Antilla.

Entre ambas escuadras considérase inminente un encuentro.

Fin del anterior

Madrid 15, 11'15 m.

En el combate marítimo habido en la Habana los buques españoles dispararon 40 cañonazos contestando ocho veces la artillería de los barcos yankees, que hubieron de retirarse con averías.

Al regresar los buques españoles al puerto de la Habana les tributó la muchedumbre que llenaba los muelles una ovación entusiasta.

Dos muelles costas y orillas de Puerto Rico, lo propio que la marina militar y mercante, no sufrieron novedad a consecuencia del bombardeo que sufrió dicha plaza.

Temores en Nueva York

Madrid 15, 3'15 m.

En los círculos marítimos de Nueva York se abriga el temor de que los buques españoles lleguen a la Habana y destruyan los barcos yankees que sostienen el bloqueo en aquella isla.

Noticias de Curacao.—Sin novedad

Madrid 15, 1'40 m.

Desde la isla Curacao se han transmitido noticias a Madrid, afirmando que se ha visto a la escuadra española navegar a toda máquina con rumbo al canal de Yucatan.

El último despacho del general Blanco dice que en la Habana no hay novedad.

Otra vez Cárdenas.—Incendio.—Rechazados

Madrid 15, 3'30 m.

Dice un cablegrama de la Habana que tres buques de guerra yankees han bombardeado a Cárdenas por segunda vez, incendiando el edificio del consulado ing'és.

También esta vez intentaron los yankees un desembarco, siendo rechazados con grandes pérdidas.

Nosotros tuvimos 7 soldados heridos.

Nuestros barcos en la Habana.—La escuadra yankee

Madrid 16, 2 m.

Dice un despacho recibido en estos momentos de la Habana que a consecuencia del

ataque de nuestros buques ordenáronse todos los yankees concentrándose en la bahía de la Habana.

Hoy han aparecido a la vista de esta ciudad once barcos que se mantienen en línea fuera de la bahía.

Lo que dice el capitán del «Alicante»

Madrid 26, 2 m.

El Sr. Marqués de Comillas ha recibido un telegrama del capitán del trasatlántico «Alicante», manifestándole que esta noche ó mañana considera probable tenga lugar un encuentro entre las escuadras española y yankee en las aguas de Puerto Rico.

Cable cortado

Madrid, 16 2'30 m.

Dicen de Jamaica que ha sido cortado el cable que une San Vicente y con la isla de Santa Lucía, interrumpiendo así la comunicación con las islas Barbadas.

Saponen algunos que fueron los españoles quienes le cortaron para conseguir por este medio no pueda comunicarse a los Estados Unidos el paradero y movimientos de la escuadra española.

Noticias de Manila.—Escampavía apresada

Madrid 16, 2'3 m.

Ha llegado a Hong Kong un aviso de guerra trayendo algunos despachos de Manila que dicen no haber ocurrido ningun cambio importante en la ciudad en la que empieza a notarse la carencia de víveres.

Una escampavía española entró en la bahía de Manila siendo apresada por los yankees.

Ha llamado la atención la circunstancia de que los tripulantes sabían el estado de guerra, a pesar de lo cual se aventuraron a invadir el radio de acción del enemigo sin contar para ello con medios de defensa.

La crisis

Madrid 16, 3, 12 m.

En el Consejo que han celebrado los ministros quedó acordado aplazar la crisis, mostrándose los consejeros reservadísimos.

En dicho Consejo se trataron solamente los asuntos relacionados con la guerra.

Dos ministros dieron un voto de confianza al Sr. Sagast, facultándole para que resuelva la crisis en el momento en que lo crea oportuno

Ultimas cotizaciones

Valores locales

Crédito Balear.	59'00
Cambio Mallorca.	3'00
Fomento Agrícola.	70'00
Ferro-Carriles de Mallorca.	40'00
Alumbrado por Gas.	81'00
Salinas de Ibiza.	220'00
La General Mallorquina.	00'00
Bonos Municipales.	85'50
La Isla Marítima.	58'50
B. de P. y Caja de Ahorros.	00'00

Valores públicos

Madrid, 13, 4 t.	
4 p 8 interior perpétuo.	46'50
4 p 8 exterior perpétuo.	59'50
4 p 8 amortizable.	00'00
Cubas.	58'50
Cubas nuevas.	47'50
Banco de España.	306'00
Tabacos.	188'00
Francos.	78'50
Libras.	00'00

Barcelona 13, 4 t.	
4 p 8 interior.	45'40
4 p 8 exterior.	60'75
4 p 8 amortizable.	00'00
Cubas.	59'50
Coloniales.	00'00
Nortes.	20'25
Francias.	17'50
Cub 90	47'50
Madrid.	00'00

Ayuntamiento de Palma

—En la sesión celebrada ayer por este Ayuntamiento se efectuó el 10.º sorteo de Obligaciones municipales, habiendo designado la suerte para ser amortizadas en metálico, las 66 Obligaciones cuyos números se expresan a continuación:

1, 3, 5, 32, 43, 59, 94, 98, 102, 132, 136, 137, 138, 139, 166, 176, 199, 214, 224, 241, 261, 269, 280, 300, 302, 303, 312, 321, 323, 325, 328, 341, 342, 356, 359, 387, 423, 433, 447, 461, 466, 491, 500, 503, 519, 545, 551, 557, 568, 576, 584, 591, 612, 616, 622, 543, 679, 691, 695, 710, 713, 729, 756, 785, 788 y 797.

Estas obligaciones serán admitidas desde hoy y por su valor nominal en pago de arbitrios municipales.

Palma 9 Mayo de 1898.—El alcalde, Eugenio Losada.—El secretario, Guillermo Roca.

Edición de la tarde

PALMA 16 DE MAYO DE 1898

El verdadero patriotismo

(De El Día.)

Nunca fué un gran patriota el dinero, de la misma manera que el hambre no suele racionar.

Por eso sucede que cuando el espíritu nacional acaba de levantarse en alto para gritar pidiendo la guerra contra los miserables que nos insultan y nos calumnian, se aprovecha el escaparador para exigir precios inverosímiles por los trigos, y el comerciante poco escrupuloso para elevar otros artículos de primera necesidad, en cuyo valor poco ó nada puede influir la guerra ni el precio de los cambios con el extranjero causa por la que las multitudes, y acujoneadas por la estrechez de recursos é huidizas por criminales predicciones, se lanzan al motín y el atropello.

No son, ciertamente, muy lisongeras las circunstancias por que atraviesa la Nación: en baja nuestros fondos públicos, en perspectiva de nuevos recargos en la tributación, quebrantada la producción, por la falta de brazos, mermada la industria por encarecimiento de las primeras materias, difícil la exportación por la diferencia de la moneda, y agravado todo ello con la triste esperanza de una mediana ó mala cosecha, si no viene pronto la lluvia bienhechora.

Pero, francamente, parecemos que se exagera algo y que no dan gran prueba de patriotismo los que, apenas tropiezan con la primera dificultad, fomentan el motín con su avaricia, y los que van á él con gran quebranto de fuerzas que es necesario emplear en la defensa de la Patria contra los que ellos, como nosotros, aborrecen y detestan por traidores y por sus nefandos y cobardes proceder.

El patriotismo no consiste en gritar ¡Viva España! y en ostentar en el ojal de la levita ó en el peinado el lechito con los colores nacionales; eso podrá servir para avivar el fuego sagrado; no es más que un signo que ha de significar que dentro del corazón sobre que se ostenta arde el deseo del sacrificio por la idea que los colores de la bandera representan.

El amor es una pasión que se caracteriza por el sacrificio, y en el sacrificio acrece y se agiganta; cualquiera puede decir que ama á su Patria, mientras ésta camina por el lecho de flores de la prosperidad, cuando se desliza en el tranquilo mar de la paz, cuando sólo se escuchan en ella los cantos de la ciencia, del progreso, del arte, de la admiración extraña; para amar el recuerdo de la España que dominaba al mundo y abarca del uno al otro hemisferio, no se necesita gran cantidad de patriotismo.

Los que digan que hoy aman á España, desgraciada, perseguida, empobrecida en lucha con un pueblo artero y poderoso, grande por el número de sus habitantes y la soberbia del dollar, deben estar dispuestos á sacrificarse por ella: los que estén en condiciones y sean llamados, con el arma al brazo; los que no, con el sacrificio de sus comodidades, con el desprendimiento de sus intereses, con la abnegación; y sobre todos el industrial, no abusando del pobre para sacarle producto usurario al capital; el pobre, amoldándose á mayor estrechez, fije el pensamiento en el ídolo santo de la Patria querida.

Aparte esos ideales hay para que tal se haga, otra razón de filosofía práctica: cuando fué España un pueblo próspero, sobre todos cayeron los beneficios, dentro de las desigualdades inevitables de la vida: si hoy estamos en la desgracia, resignémonos á esperar tiempos mejores.

Lo que por la avaricia de unos y la poca paciencia de otros malgastamos de nuestras energías en el interior, serán armas que utilizarán nuestros enemigos para volverlas contra los nobles corazones españoles; todo grito subversivo en la Península, repercute como música delicada en los oídos de quienes sólo deben escuchar la maldición de nuestros labios y el sonar de nuestros cañones.

La realidad

Los reveses de la guerra no pueden quebrantar la entereza de nuestro pueblo; están descontados.

Pero la situación interior puede ser, en un momento dado, nuestra ruina.

Todo nuestro porvenir está fiado al éxito en una contienda internacional.

Todo lo que podemos hacer para alcanzar el éxito está en las manos del Ejército y la Armada y de los que dirigen sus movimientos.

Para esto se necesita la tranquilidad en el interior que hasta ahora ha existido, y que se está desmoronando por virtud de complejas circunstancias.

El pueblo se agita á impulsos del peor consejero, del hambre; pide al Gobierno medidas salvadoras, el Gobierno las lleva á las Cortes y las Cortes ponen á un lado estas medidas para hacer plaza á los juegos malabares de la palabra.

Hay para creer que todos aquellos á quienes el Gobierno pide esas medidas son de todo punto incapaces de concebirlas, y que no tienen otra facultad positiva que la charla eternamente vacía.

Negar ese concurso, á pretexto de que esa es función gubernamental, podrá ser un argumento de fuerza en circunstancias normales; cuando un cambio político significa tan solo la situación tranquila y nada peligrosa de elementos gastados por otros circunstancialmente más vigorosos; en los actuales momentos, un cambio de ministros equivale, por el modo de hacer la guerra, un cambio de general en jefe en frente del enemigo durante la batalla.

Esta es la situación: en el Parlamento ondean al viento todas las banderas, flámulas y gallardetes de la palabrería; en el país aprieta el hambre y los ánimos se están poniendo al rojo blanco.

Lo mejor

Los impacientes no quieren tener en cuenta que la quietud puede ser torpeza y puede ser esgrima. La inmovilidad del arma es torpeza en el que no sabe manejarla; no puede ser torpeza sino todo lo contrario, en el que conoce el manejo del arma perfectamente.

Ahora bien; la guerra es de las cosas que mejor sabemos los españoles.

En cambio, los Estados Unidos la estudian y la practican á medida que la van haciendo; lo cual no deja de tener sus ventajas para el estudio, si es verdad que la letra entra mejor con sangre, pero tiene inconvenientes fatales desde el punto de vista de la guerra misma. Es posible que un médico se forme estudiando á un tiempo práctica y teoría; pero se irán á pique casi todos los enfermos tripulados y dirigidos por su audacia.

Así estamos viendo que les falta marinería y municiones para sus barcos; que faltan elementos de defensa en sus costas; que la movilización se hace muy mal, ó no se hace, porque las fuerzas de los diversos Estados se niegan á salir de ellos; que pierde cada día más terreno la idea de llevar á Cuba un cuerpo de Ejército; que el bloqueo de la isla no es completo ni puede ser efectivo, y que ni siquiera han roto el fuego de una manera formal los barcos americanos, contra las poblaciones del litoral de Cuba.

Este último hecho, que en rigor no representa una dificultad material, pues si los americanos hacen bien en mantenerse lejos de los cañones de la Habana, podrían en cambio atacar á otras poblaciones, demuestra quizás que nuestros enemigos han aprendido en la animosidad de España entera cuánto importa estar asistido de la razón y del derecho para el día en que terminen las hostilidades y se trate de la guerra ó de sus consecuencias alrededor de una mesa atestado de mapas y de expedientes.

Nosotros encontramos perfectamente justificada la marcha de las operaciones y expondríamos gustosos el fundamento de nuestra convicción si no temiéramos parecer presuntuosos entrando en el terreno de las apreciaciones técnicas, que es para nosotros terreno vedado y circunstancialmente debe serlo en estos días para tpdos.

Palma

—Hoy estuvo la pescadería provista abundantemente de pescado de varias clases, que se vendió á precios regulares.

—La peregrinación de ayer tarde en Pont d' Inca para impetrar del Altísimo se comisere de España y ponga pronto término á la guerra, resultó solemnísima, viéndose en ella muchas familias de esta capital, que para concurrir á ella se trasladaron á aquel pintoresco caserío.

—La rematada Pedrona Pujadas Vallcaneras, condenada por esta Audiencia á la pena de 6 meses y un día de prisión correccional, ha sido destinada por la Dirección de Penales á extinguir su condena en la cárcel de esta ciudad.

—Uno de estos días publicará la *Gaceta* la convocatoria á oposiciones para ingreso en el Cuerpo de Sanidad de la Armada, sin limitar el número de plazas, pues las necesidades de la guerra hacen preciso mucho personal, tanto en los hospitales de los departamentos, como á bordo de los buques que se armen en lo sucesivo.

—En la reunión de anoche en el Casino wyle-rista lucharon para el cargo de vicepresidente los Sres. D. Jerónimo Rius y D. Jerónimo Pou, quedando éste elegido por dos votos de mayoría.

—Por el Ministerio de Marina se ha dispuesto que se advierta á los capitanes y patronos pertenecientes á la matrícula de estas islas que las luces de los faros comprendidos desde el cabo de Gata hasta Huelva, ó sea todos los del departamento de Cádiz, estarán apagados hasta nueva orden.

—Copiamos de *El Noticiero Universal* de Barcelona del día de ayer.

—La Dirección de la Compañía general de Tabacos de Filipinas ha recibido un cablegrama de Hong Kong manifestando que toda la tripulación

del vapor-correo *Isla de Mindanao*, de la Compañía Trasatlántica, logró salvarse en el ataque de la escuadra yanqui á la nuestra en la bahía de Maulla, quedando el buque destruido por los proyectiles de los piratas americanos.

El *Isla de Mindanao* era un hermoso trasatlántico destinado á la carrera entre Barcelona y Filipinas, habiendo sido construido en Inglaterra en 1881 y adquirido en 1886 por la C.ª Trasatlántica.

Su casco era de hierro; media 114 91 metros de eslora, 12'55 de manga y 10'24 de puntal, registrando 4,500 toneladas. Su máquina podía desarrollar una fuerza de 2,500 caballos.

Así como nos ha entristecido esta nueva pérdida que ha experimentado nuestra marina mercante, celebraremos en el alma que no tardemos en tomar con creces la revancha, y que podamos llenar algunas columnas de nuestro periódico con la descripción de los buques yanquis que echamos á pique.

—En el salón de actos de la casa Ferrá se reunieron anoche los amigos del general Weyler para proceder á la votación de los individuos que han de formar la Junta Directiva del nuevo casino, resultando elegido presidente D. Guillermo Moragues.

—Esta mañana se nos ha dicho que el cañonero *Cocodrilo*, de apostadero de estas islas, estaba anclado en Cabrera.

—Por ser mañana el cumpleaños de S. M. el Rey D. Alfonso XIII las tropas que forman esta guarnición vestirán de gala, la batería de San Pedro hará las salvas de ordenanza y los edificios militares, ostentarán el pabellón nacional.

El capitán general recibirá á las autoridades civiles y militares irán á este acto una compañía del Regimiento, acudiendo también una banda de cornetas y tambores y la música, para tributar los honores de ordenanza.

—A las doce y media de esta tarde se ha repartido la correspondencia de Barcelona llegada á esta ciudad por vía de Sóller.

—Anoche hubo función patriótica en el teatro Femenias de Manacor.

El local no podía á penas contener el número de personas que acudió al espectáculo, ávidas de significar la indignación que rebosa el pecho ante las felonías que con España comete el degradado pueblo yanqui.

La función acabó entre las aclamaciones á España y los mueras á los Estados Unidos.

—En la plaza siguen vendiéndose las cerezas á precios elevadísimos.

La fresa también se vende carísima.

—Con referencia á las franquicias de aduanas acordadas para los cereales y harinas, se ha dispuesto por el Gobierno que los salvados y la avena adeuden á la importación los derechos establecidos en el arancel y se permita su exportación al extranjero.

—A juzgar por los preparativos hechos cabe deducir resultarán lucidísimas las carreras de velocípedos que para la inauguración del velódromo de Inca se celebrarán en dicha localidad el domingo próximo.

La animación entre los ciclistas de todo Mallorca es grande; los amateurs y demás se trasladarán á aquel pueblo para presenciar las carreras.

Estas resultarán muy reñidas si se tiene en cuenta que se disputarán los premios los corredores de cartel como Martí, Miuú, Higinio y Massó. Un buen número de los palmesanos también se presentarán á la meta.

En el expresado día pondrá la Compañía un tren extraordinario, para que puedan viajar cómodamente los aficionados al ciclismo que quieran asistir á dicha inauguración.

—En la cocina económica aumenta cada día el número de obreros necesitados que acuden allí á comer por poco dinero.

Ayer escedieron de mil los bonos que se repartieron.

—La proposición de nuestro queridísimo amigo el diputado provincial D. Alejandro Rosselló pidiendo á la Diputación eleve una instancia al gobierno en demanda del servicio militar obligatorio, pasó á la Comisión correspondiente por acuerdo de la Corporación.

Nos place que la Diputación, haciéndose el cargo de la trascendencia que entraña la proposición del Sr. Rosselló la acogiera en principio, acordando el pase de la misma á la Comisión precedente.

—A las diez se repartió esta mañana la correspondencia, de la isla de Menorca llegada á esta ciudad por la vía de Alcudia.

—A la suma de 62,296,12 pesetas ascienden los fondos que tiene dispuestos la Exma. Diputación para satisfacer las obligaciones correspondientes al mes actual.

—La época de los calores se nos echa encima; hoy se sentía un bochorno propio del mes de Junio, principalmente si la premura del tiempo y los que haceros le obligaban á uno á tener que apresurar el paso.

Todo hace presumir que este verano será caluroso en exceso.

—Detrás de la pescadería del muelle, un joven ducho en el arte de la pesca, llenó esta mañana en poco tiempo una cesta de lisas de regulares dimensiones todas ellas.

Daba gusto ver la facilidad con que el pescador sacaba del agua aquellos peces, que una vez cogidos y en la cesta protestaban á saltos de su adversa suerte.

—Por la Administración de Hacienda se ordena á los Ayuntamientos de la provincia que ingresen en las cajas del Tesoro, la parte de los cupos de impuesto correspondientes al cuarto trimestre del

actual ejercicio económico; advirtiéndolo á los concejales de las expresadas corporaciones que de no verificarlo dentro del período trimestral, serán declarados responsables personalmente de los débitos.

Noticias de Felanitx

—Se un telegrama recibido ayer en esta ciudad, en breve llegarán las tropas expedicionarias que recorren la isla al mando del general Barraquer. Dicha fuerza la componen 419 individuos de infantería, 79 de caballería y 82 de artillería que suman un total de 580 hombres.

Nos consta que el Sr. Alcalde, ha dado desde luego las consiguientes disposiciones para preparar alojamientos y recibir cual se merecen á los expedicionarios. Aunque no puede fijarse por ahora el día en que llegarán, se supone que será mañana domingo.

—La fuerza de la guardia civil que estaba reconcentrada en Manacor, se retiró ayer á sus respectivos puestos; en virtud de esta misma medida, la fuerza de Porreras, que hace días se unió á la de esta ciudad, se ha separado nuevamente, quedando en cada pueblo igual número de individuos que anteriormente.

—Algunos propietarios se quejan de que los rateros del campo, aprovechando la oportunidad de que las legumbres estén á punto de ser recogidas, invaden la propiedad ajena con pretexto de buscar yerba, siendo su verdadera intención la de llenar los sacos de lo que más les satisface, no para manutención de la familia; sino como lucro especial del que no se aviene á vivir del trabajo.

—La feria del domingo estuvo más animada de lo que aparecía el día anterior, pero no por eso se hicieron los negocios que en otras ocasiones hubieran sido naturales. En general, puede decirse que se marcharon muy descontentos los vendedores, principalmente los joyeros que se dedican al cambio de monedas de oro, pues además de ser escasas las ventas de orfebrería, pagaron con un 100 por 100 de prima muchas monedas que luego en la capital tuvieron una excesiva depreciación, debida á la rápida bajada de los cambios.

Telegramas

Yankees despavoridos

Madrid 16, 10'18 m.

Reina el pánico entre los yankees con motivo de ignorar el paradero de la escuadra española, que creen apresará irremisiblemente el cañonero americano «Oregon» á quien no es posible avisar el peligro que corre, por impedirlo la cortadura del cable.

La crisis (Urgente)

Madrid 16, 2'15 t.

Se ha planteado la crisis presentando el Sr. Sagasta á la Reina la dimisión de todo el Gabinete.

La Regente encargó al Sr. Sagasta la formación de nuevo gobierno.

Esta tarde consultará con los presidentes de las Cámaras y con el Sr. Gamazo.

Se han suspendido las sesiones de las Cortes y la recepción oficial que con motivo del cumpleaños de S. M. Alfonso XIII debía tener lugar mañana en Palacio.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA
San Pascual Bailón
CUARENTA HORAS

En San Felipe Neri, concluirán las Cuarenta Horas dedicadas á la Madre del Divino Amor: exposición á las seis de la mañana. A las diez misa mayor. Por la tarde los actos de coro, al anochecer la devoción del mes de Mayo, *Te-Deum* y la reserva.

CULTOS

En San Francisco, al anochecer, continuará el Triduo de rogativas; espuesto el Santísimo Sacramento después se rezará la sagrada corona á la Virgen y sermón por D. Bernardo Matas.

CORTE DE MARÍA.—En el Socorro, á la Virgen de los Desamparados.

Ultima Hora

Compendio de las noticias más interesantes llegadas hasta nosotros á la hora de cerrar esta edición:

—Para cuando se declare la crisis indicase al Sr. Anfón para sustituir al almirante Bermejo en el ministerio de Marina.

Dicese también que el Sr. Leon y Castillo irá al ministerio de Ultramar en sustitución del señor Moret, señalándose para las carteras de Estado, Fomento y Gracia y Justicia, los Sres. Groizard, Navarro Rodrigo y Maura.

—Han llegado á la Habana los reporters del diario yankee *el World* que fueron hechos prisioneros.

Afirman que los desembarcos que hasta hoy han intentado los yankees en Cuba han sido un verdadero fracaso.

—La prensa yankee, con la publicación de infundios y *canards* tiene trastornada en los Estados Unidos la opinión pública, en términos de que en las capitales más importantes se está en la creencia de que los americanos tienen conquistada Cuba, Filipinas y Puerto Rico, cuando en realidad lo que sucedió fué que hubieron por de pronto de renunciar á sus planes de ocupación ante la entereza de nuestros soldados y los certeros disparos de la artillería española.

Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.^a

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Por orden de la dirección, ha suspendido la salida de Barcelona el vapor que debía verificarla el 30 Abril

MARTIN SAENZ

per consiguiente queda suspendida también la de este puerto.

Lo que se participa á los señores cargadores para sus fines consiguientes.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martinez y Planas, Banqueros y Comerciantes—San Juan, 20, Palma

Gran Letras sobre todos los puertos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos marítimos, y pólizas de crédito á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

CALENDARIO

Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos* ó *bloks* á 20 céntimos de peseta uno;

Calendario
ZARAGOZANO
para el año 1898
Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Venta

Se venden dos casas de recreo una del Moliar y otra en la calle de Antich, darán razon en este centro

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL **VINO URANADO APEPICO**

PREPARADO POR

J. Torrens, farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada **DIABETES**.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española —En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

Expulsión pronta y segura

de las **Lo brices** (Cucs)

Mediante el acreditado **JARABE VERMIFUGO** de **J. Sureda Lliteras**
Se extraen sin dolor ni molestia los callos y durezas de los pies, mediante el conocido *Callicida* de **J. Sureda Lliteras**.
Se venden en la Farmacia de **J. SUREDA LLITERAS** calle de Brossa 9, Palma.

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

Alivio instantáneo TOS se cura en 24 horas

No contienen ópio ni morfina.— 2 pesetas frasco en todas las farmacias
Premiado con diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

De venta en Palma: *Farmacia de Ivan Valenzuela*.

La medicación sulfurosa á domicilio

POR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan irremediables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, arginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.
Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

Fábrica de gaseosas

y toda clase de refrescos

DE

ARTURO RAMIS

A los dueños de establecimientos de bebidas y al público en general:
En vista de las quejas que diariamente van denunciándose referente á que las gaseosas á los pocos días después de compradas se vuelven malas y pasadas con un gusto que vulgarmente decimos de florido ó rancio, cuya causa es el empleo de malas sustancias, cuyo procedimiento muchas veces ignora el público; deseoso el que suscribe de complacer á su numerosa clientela ha montado un aparato para el mejoramiento de líquidos de todas clases; pudiendo con este sistema garantizar mis gaseosas y demás refrescos que son una especialidad por su conservación, buen gusto, salubridad y fortaleza.
Pídanse en todos los cafés y casas expendedoras de gaseosas la tan renombrada.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, cura la **Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Elie, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas**, y todas las enfermedades del **Estómago é Intestinos**.
Las notabilidades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: **FARMACIA GIOL**, Fonteta, 31: BARCELONA

Obras de venta
En la librería de Rotger Palacio 4, frente á la Diputación Provincial.
Fisiología de la Timba y Tratado completo destinada á combatir en los jóvenes este funesto vicio, dos reales.

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Lliteras.

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la **TOS** por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de **ASMA** por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

SEGURO
EL GRAN **PURIFICADOR**
ZARZAPARRILLA DE BRISTOL
CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES
EFICAZ

AGRADABLE
INFALIBLE

ALIVIA
HAMAMELIS DE BRISTOL
Extracto - Ungüento
SANA TODA HERIDA
QUITA LA INFLAMACION
Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc.
ESPECÍFICO PARA **REUMATISMO Y ALMORRANAS**
TRANQUILIZA

Desde 12 hasta 30 reales el ciento

Se HACEN Baratura, Elegancia y prontitud

LEQUELAS MORTUORIAS

Los pedidos se sirven en las dos horas de entregado el trabajo.

Calle de Palacio 2 y 4 frente la Diputación Provincial

EN ESTA IMPRINTERIA

Grandes ventajas para escoperto en tipo gótico.

San Pedro Nolasco, 7.

Al público

Tanto se vende como se alquila la Antigua casa Fábrica de almidón, calle de S. Miguel, números 200 y 202. Iarán razón calle Rabí 29 piso 2o.